

令和7年11月
市川市教育委員会 定例会 会議録

市川市教育委員会

令和7年11月市川市教育委員会 定例会 会議録

1 日 時 令和7年11月6日（木）午後3時00分開議

2 場 所 市川市役所第2庁舎 大会議室

3 日 程

- 1 開会
- 2 会議成立の宣言
- 3 議事日程の決定
- 4 議案第22号 市川市奨学生選考委員会委員の委嘱について
議案第23号 市川市教育支援委員会委員の解嘱及び委嘱について
- 5 その他
- 6 閉会

4 本日の会議に付した事件

- 1 議案第22号 市川市奨学生選考委員会委員の委嘱について
議案第23号 市川市教育支援委員会委員の解嘱及び委嘱について
- 2 その他(1) 市川市教育委員会と國學院大學との博物館資料の保存活
用等に関する協定の締結について
その他(2) 学力向上に向けて～令和7年度全国学力・学習状況調査
より～

5 出席者

教育長	高木 秀人
委員	山元 幸惠
委員	田中 大介
委員	駒 久美子
委員	広瀬 由紀

6 欠席者 大高 究

7 出席職員、職・氏名
教育振興部長 根本 泰雄
教育振興部次長 品川 貴範

教育振興部次長	中崎 士
学校教育部長	池田 淳一
学校教育部次長	小島 信也
学校教育部次長	小林 義行
教育総務課長	益子 隆史
教育政策課長	近藤 政人
教育施設課長	石川 元浩
生涯学習振興課長	館野 裕之
生涯学習振興課副参事	西脇 紘志
文化財課	小笠原 勝海
図書館課長	米田 有貴子
義務教育課長	森角 有和
指導課長	吉野 貴子
保健体育課長	坂井 創一
学校地域連携推進課長	榎本 弘美
教育センター所長	寺田 啓子

8 事務局職員、職・氏名

教育総務課	主 幹	新田 伸子
//	副主幹	福井 輝

○教育長

それでは、ただ今から、令和7年11月定例教育委員会を開会いたします。本日の会議は、委員の過半数が出席しておりますので、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第14条第3項の規程により成立しております。この定例会の会期は、市川市教育委員会会議規則第3条第2項の規定により、本日1日といたします。本日の審議案件は、議案2件、その他2件でございます。日程に従い議事を進めます。まず「会議録署名委員の指名」を行います。市川市教育委員会会議規則第39条の規定により、会議録署名委員は、田中大介委員、広瀬由紀委員を指名いたします。続いて、「議事の進行を行う委員の指名」を行います。市川市教育委員会会議規則第31条の2の規定により、教育長において、山元 幸恵委員を指名いたします。山元幸恵委員、よろしくお願ひいたします。

○山元幸恵委員

かしこまりました。それでは、議案に入ります。議案第22号「市川市奨学生選考委員会委員の委嘱について」を議題といたします。それでは、提案理由の説明を求めます。

○義務教育課長

義務教育課長です。ご説明いたします。議案の1ページをご覧ください。市川市奨学生選考委員会の委員につきましては、市川市奨学資金条例第10条第1項の規定により8名で構成されており、その任期は、同条第2項で2年と定められております。8名の委員のうち、6名の任期が本年11月30日で満了になることから、委員6名の委嘱につきまして、提案するものです。委員の候補者につきましては、議案2ページをご覧ください。新任が3名、再任が3名となっております。説明は以上でございます。よろしくご審議くださいますよう、お願ひいたします。

○山元幸恵委員

説明は終わりましたが、質疑はございますでしょうか。教育長どうぞ。

○教育長

第1号から第4号と、第6号の委員が書かれていますが、第5号の委員はどのようにになっているかを教えてください。

○義務教育課長

第5号の委員は任期の途中ですので嘱託委員一覧には示しておりません。以上でございます。

○山元幸恵委員

他にございますでしょうか。それでは、これ以上質疑がないようですので、議案第22号を採決いたします。本案を原案のとおり決することに賛成の方の挙手を求めます。

(賛成者挙手)

○山元幸恵委員

挙手全員であります。本案は原案のとおり可決いたしました。次に、議案第23号「市川市教育支援委員会委員の解嘱及び委嘱について」を議案といたします。提案理由の説明を求めます。

○教育センター所長

教育センター所長です。ご説明いたします。議案の3ページをご覧ください。市川市教育支援委員会において、第1号委員、耳鼻咽喉科医師、柳川かおり委員より自己都合により辞任願が提出されました。つきましては、柳川委員を解嘱し、市川市教育支援委員会条例第4条第1項の規定に基づき、耳鼻咽喉科医師、齊藤達矢委員を委嘱したいので委員会の議決を求めるものでございます。説明は以上でございます。ご審議のほど、よろしくお願い申し上げます。

○山元幸恵委員

説明は終わりましたが、質疑はございますでしょうか。質疑がないようすで、議案第23号を採決いたします。本案を原案のとおり決することに賛成の方の挙手を求めます。

(賛成者挙手)

○山元幸恵委員

挙手全員であります。本案は原案のとおり可決いたしました。続きまして、その他に入ります。その他(1)「市川市教育委員会と國學院大學との博物館資料の保存活用等に関する協定の締結について」を説明してください。

○文化財課長

文化財課長です。議案の5ページをご覧ください。市川市が設置している3つの博物館のうち、市川歴史博物館では市民から寄贈をされた農機具等、多くの民俗資料が収集・保管されておりますが、資料の整理作業が進んでいないため、十分な活用には至っていない状況です。このため、昨年より、民俗資料の整理作業を、他の自治体でも実績のある、國學院大學の観光まちづくり学部に、授業の一環として協力していただき、整理作業や整理した民俗資料の活用などを進めてまいりました。今後も継続してこの取組を行うことで、博物館資料の活用拡大と学生の人材育成の観点などで、相互にメリットがあることから、この度、市川市教育委員会と國學院大學との間で協定を締結させていただくものです。協定の締結式は、本年11月11日(火)の10時から行う予定です。説明は、以上でございます。

○山元幸恵委員

説明は終わりましたが、ご質問、ご意見はございますでしょうか。特にないようですので、その他(1)を終了いたします。次にその他(2)「学力向上に向けて～令和7年度全国学力・学習状況調査より～」を説明してください。

○指導課長

指導課長です。ご説明いたします。資料は7ページ以降となります。令和7年度全国学力・学習状況調査の市川市の結果につきましては、10月22日に市のホームページにて公表をさせていただきました。8ページから10ページをご覧ください。学力に関する調査の結果では、小学校は、国語、算数、理科の全てにおいて、正答数の分布は、全国と比較して下位層が少ない結果となりました。しかし、国語と理科では、短答式および記述式の問題の正答率が全国平均を下回りました。また、正答率が低い問題は、全国平均に比べて無回答率が高くなりました。また、児童質問の結果では、学力調査の正答数の分布の状況が全国よりも良いにも関わらず、「勉強は得意」「授業の内容はよく分かる」などの質問に対する肯定的な回答の割合が少なくなりました。続いて、11ページから13ページをご覧ください。中学校は、国語、数学、理科とともに、正答数の分布は全国と同等の結果でした。しかし、国語と理科では、記述式の問題の正答率が全国平均を下回りました。また、小学校同様、正答率が低い問題は、全国平均と比べて無回答率が高くなりました。学力調査の正答数の分布の状況は全国平均と同等ですが、「授業の内容はよく分かる」に対する肯定的な回答の割合が全国よりも低くなりました。14ページ、15ページをご覧ください。児童生徒質問調査の主な結果についてです。その他には、小学校、中学校共通して、家庭の蔵書数が全国平均よりも多いにも関わらず、「読書が好き」との回答の割合が全国平均より低いこと、また、ICT機器の活用に関する質問に対して、全国平均よりも肯定的な回答の割合が低い項目があり、これらは市としての課題であると考えます。報告は以上でございます。

○山元幸恵委員

説明は終わりましたが、ご質問、ご意見はございますでしょうか。

○教育長

補足させてください。7ページ4番の真ん中の丸のところに書いてあるように、今回ピックアップした生徒質問および学校質問は、相関係数の絶対値が0.2以上であるもの、国でも0.2以上であればそのような傾向があるということが言えるのではないかというものに関してピックアップさせていただいております。このピックアップした項目が高ければ学力が高いという傾向が言えるものでございます。肯定的な回答が低いもの、市全体で対応しなければならない課題が8ページ以降に挙げられているものと考えております。また各

学校にはこれより先に学校ごとの調査結果が出ておりますので、学校ごとに、全国であったり県、市と比べて低いところについては特に授業を中心とした改善が必要であると思っております。若年層の教師が増えているということでございますので、ぜひとも授業研究はしっかりやっていただきたいといけない。そのために要らぬ事務負担は学校から排除すべきことと我々としても考えているところであります。以上です。

○山元幸恵委員

他にいかがでしょうか。では、私から1点よろしいでしょうか。先ほどからお話がありましたとおり、比較的、記述式の問題を苦手としているという傾向がみられるというございました。また、蔵書数については比較的全国平均を上回るレベルであるのに、読書に関する取り組みがあまり進んでいない。市川は長年、読書教育を大切にしてきたはずなのですけれど、それが継続されてきていないうことがこの結果からもわかった次第です。今後について指導課長さんのほうで何かこういう部分を大切にしていこうとか、どういう改善をしていきたいなどという現段階でのプランがあつたら教えていただけますでしょうか。

○指導課長

図書館活動や読書指導につきましては、今担当のほうで各学校を訪問し、取り組み状況について確認して一層の取り組みを図るような指導をしております。また先日、校長面接の中で創意と活力ある学校づくり事業における各学校の読書推進に関する取り組み等につきまして確認をさせていただきましたので、それらを再度確認し、それぞれの学校での取り組み等を調査して、一層読書が活用できるように指導できるような体制を整えて参りたいと考えております。以上でございます。

○山元幸恵委員

ありがとうございました。学校を色々と見せていただきますと、魅力ある図書館を作ろうと、現場で学校の指導員の方等が頑張っていらっしゃるのですけれど、やはり予算面等かなり厳しい面もあると聞いております。そういう面も含めて、ぜひバックアップを今後指導課でもよろしくお願ひいたします。私からは以上です。他にございますか。よろしいですか。それでは、これでその他(2)を終了いたします。本日予定しておりました議案の審議はこれで終了いたします。それでは、教育長お願ひいたします。

○教育長

その他教育委員の皆様から、ご意見・ご要望がありましたら承ります。それでは、先月の定例会以降の教育長の動きについてご報告させていただきます。まず大きかったのが10月18日に行われました第6回全国国府サミット in 市

川でございます。全国 20 の自治体からご参加いただいたところでございます。おかげさまで成功裏に終わったところでございます。翌日 19 日には各参加された市の文化財担当者を中心に現地視察をさせていただきました。ストリートミュージアムというアプリから CG 画像で 3 か所見られる所がございますので、お時間のある方はご覧いただければと思います。また、これを記念しまして、10 月 27 日から 11 月 12 日まで開催記念の企画展を第一庁舎のファンクションルームで行っておりますので、お時間がある方はぜひお立ち寄りください。続きまして一昨日 11 月 4 日でございますが、今年度第 2 回目の総合教育会議が開催されました。市長からのご提案を踏まえて教育委員会として教育振興大綱の具体化パッケージの骨子案を説明させていただいたところでございます。11 月 17 日に市長の名のもとに具体化パッケージを策定するという方向で作業を進めているところでございます。続きまして、ドイツのローゼンハイム市のメートヒエン・レアルシューレ校の 16 名が 10 月 25 日から 11 月 4 日まで来日されました。そこを受けて 10 月 29 日に市長・議長への表敬訪問をいただいたところでございます。また 11 月 1 日には学習発表・さよならパーティーも開催されまして、そちらには市長がサプライズで和菓子を持って参加されたところでございます。続きまして、先ほど指導課長からもありましたとおり、今年度の「創意と活力のある学校づくり」の校長・園長面接を行いました。10 月 10 日、14 日、20 日、23 日、27 日の 5 日間に分けて 55 校プラス幼稚園 6 園で 61 名の校長先生・園長先生とお話をさせていただいたところでございます。10 月 24 日には第 72 回市川市小学校陸上競技大会が国府台のグラウンドで行われました。10 月に行われております公民館文化祭は、10 月 25 日に行徳公民館、東部公民館を拝見させていただきました。10 月 5 日にも、文化祭自体は南行徳、幸、本行徳、市川駅前の 4 館、展示だけですけれど鬼高も見させていただきました。社会教育、青少年健全育成関係でございます。10 月 12 日、第 28 回の曾谷縄文まつりが曾谷貝塚で開催されました。25 日には市川米つ人クラブの収穫感謝祭が少年自然の家で行われております。26 日(日)には行徳まつりを拝見させていただきました。同じく 26 日(日)には第 67 回千葉県俳句大会、こちらは例年千葉市内で行われるのですが今年は会場の関係で市川市で開催されたところでございます。私はジュニアの部の表彰式に参加させていただきました。11 月に入りまして 11 月 1 日(土)は第 29 回市川市民将棋大会、その日の午後には市民と考える美術シンポジウムにも参加させていただきました。また 3 日(月)は祝日でございますが、第 50 回いちはかわ市民まつりが開催されました。感謝状の贈呈は 2 件ありました。まず 10 月 16 日は市長からデジタル機器を小学校に寄贈していただいた方に感謝状を贈呈しています。また昨日 5 日は葛南事務所管内の永年勤続者に対しての感

謝状贈呈式に参加したところです。以上でございます。これをもちまして、令和7年11月定例教育委員会を閉会いたします。